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珠三角河流治污多年，但成效顯然不容樂觀。本報記者實
地調查深圳、東莞兩市多條受污染河流，發現「臭水溝」

依舊，只是污染源從以往的工業污染居首，變成生活污染佔
大頭。據環保部門公開資料顯示，珠三角流域河流污染1998
年以前是以工業污染為主，而現在部分河流近八成污染源為
生活污水。

河中無魚蝦 水面漂垃圾

在近期頗受熱議的東莞寒溪河，記者從黃江鎮區河段開始，
一路沿河走訪了寒溪河流經的大朗、常平、橫瀝、東坑和茶
山鎮河段，發現除了東坑鎮生態園大道附近一段河水尚且乾
淨，其餘均是烏黑發臭，部分河段河水甚至呈現墨綠色，河
中未見魚蝦，水面漂浮㠥煙盒、塑料袋等生活垃圾，河道附
近更是隨處可見未經處理的生活垃圾。
「十幾年前，寒溪河的河水清澈見底，村民經常在河裡游

泳，自從沿岸建了很多化工、電子工廠後，這條河就開始發
黑發臭了，現在生活污水更是未經處理就直排進河中。」 在
常平鎮袁山貝附近寒溪河邊居住了11年的張燕歌告訴記者，
附近居民為寒溪河改名「黑龍江」，這條河水近幾年一直發
臭，夏天惡臭尤為明顯，河中蚊蟲滋生，附近的居民不敢開
窗。「不少人難以忍受，已經搬離了。」

「黑龍江」遍布珠三角

「珠三角流域的珠江、東江、西江水系均受不同程度污染，
其中有1400多條小河涌屬於高度污染，河水基本都是黑臭
的。」中國環境保護產業協會水污染治理委員會秘書長王家
廉曾親自到珠三角流域進行實地調研，他認為記者所描述的
「黑龍江」在珠三角普遍存在。
在廣東省每年公布的《廣東省海洋環境質量公報》中，珠江

流域及珠江口海域已經連續8年被列為「嚴重污染區域」。在
2011年最新《公報》中，廣東省海洋與漁業局指出，珠三角
受污染河流超過23%，在實施監測的89個各類代表性入海排
污口中，有28個入海排污口超標排放，超標率約31.46%，納
入監測的入海河流全年向海排放污染物約101.79萬噸。
「官方的數據是保守的，實際情況比公開的嚴峻很多，珠三
角基本沒有乾淨的河流。」王家廉稱，儘管如此，三大流域
近些年的水質經過治理已有所改善。

流經紅樹林 直接排入海

在深圳寶安區西海堤，在約400平米的紅樹林灘塗區，記者
看到淺灘上滿布衛生巾、塑料袋、避孕套等生活垃圾，紅樹
林剛發芽抽枝的樹根亦被垃圾圍剿。在呈現㠥墨黑色的灘塗
上，有死魚散發㠥惡臭。更讓人為之震驚的是，一條流經紅
樹林灘塗直排入海的小河涌，是附近頗為「出名」的臭水
溝，有居民指，灘塗上的垃圾就是該河流排出後滯留的。
「生活污水的成分複雜，不僅含有大量的油，還有有機磷、

氮等化學元素，直排入海會對海水氧氣循環造成惡劣影響。」
深圳藍色海洋保護協會會長李剛認為，由於歷史原因，不少
城市城中村的地下污水處理管道落後，生活污水沒有進入路
政管道就直接排進河流並通過地表排入海中，「這樣的現象
在深圳寶安、龍崗等偏遠區域尤為嚴重」。

深圳灣海域 污染最嚴重

根據深圳市規劃和國土資源委員會發布的《2011年深圳市海
洋環境狀況公報》顯示，深圳海域近半面積受嚴重污染，9條
入海排污河全部超標排放。受污染最嚴重的深圳灣海域水質
劣於國家第四類海水水質標準，屬於嚴重污染水。而根據香
港環境保護署發布的《2011年香港海水水質報告摘要》顯
示，后海灣水質管制區由於接收到珠江及深圳河的排放，后
海灣水質達標率不到40%，為全港水質最差區域。排入海中
的河流污水，已成為讓深港海域水質變差的直接原因。
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有專家認為，廣東是珠江流域經濟最發
達的省份，但也是對珠江排污最多的省
份。面對外界的質疑，廣東省環保部門
有官員指出，廣東省對工業污染的治理
開展得較早，但由於經濟發展速度過
快，很多環保措施沒跟上，加上一些不法

企業經常偷排超標廢水入海，珠江污染幾乎失
控。「環境污染形勢不容樂觀，但環保部門一
直在做治理。」

深建地鐵 破壞河涌排水

上月記者走訪寶安區西海堤紅樹林濕地片
區，發現一條當地人稱之為「臭水溝」的河涌
將污水排向紅樹林濕地，而大量的生活垃圾滯
留在灘塗上，1公里外就能聞到一陣惡臭。附
近居民稱，這個情況已存在數年。對此，記者
採訪當地宣傳部、水務局和街道辦多個部門。
水務局稱，該片區正在建設地鐵11號線，早在
去年就已不歸他們管，而且地鐵建設對河涌的
排水造成了很大破壞。地鐵施工方則稱只負責
施工，其他情況不清楚。最終在輿論壓力下，
地鐵方和街道辦找來了30名清潔工耗時4個多
鐘頭勉強將生活垃圾撿乾淨，但對於河流污染
排放情況還是沒說清楚，只以「河流有做截污
處理，但附近居民素質低，把垃圾都往河裡
扔」搪塞。

在東莞河流污染問題上，東莞環保局局長方
燦芬回應稱，東莞用30年時間走完了西方發達
國家上百年的發展歷程，經濟發展過快導致環
境問題突出。「環境的改善需要時間和過程。」
方燦芬稱，環保部門會努力讓污水河能游泳。
環境保護與經濟發展間的矛盾，王家廉認為

是必然存在的，「在經濟發展的初期，地方沒
財力去治理環境問題，監管也跟不上。但現階
段，這已不是主要矛盾了。」王家廉稱，目前
最主要的，是政府在還原生態和治理環境的過
程中，如何保證污水處理廠能有效運行，以及
如何去監管企業排污行為。

資源不足 監管力量有限

據了解，目前全國污水處理系統的運行模式
有兩種，一種是政府全額撥款的運行，一種是
市場化的運作，但不管哪種形式都存在經濟利
益的問題。「如果可以省成本，大家都會省。」
王家廉稱，有些污水處理廠為了省電費，會偷
偷在晚上停電排污，而企業則是在監測部門監
管不到位時偷排未經處理的廢水。「不能說環
保部門不作為，只是監管力量有限。」他指
出，珠三角排污企業的數量是廣東省環境監管
人員數量的數十倍，監管人員每天檢查一間企
業一年都未必能查完所有企業，在監管不到位
的情況下，只能依靠企業自覺。

經濟發展過快 環保治理滯後

除珠三角水質狀況令人堪憂之外，長三角水

污染狀況亦不容樂觀。中國環保產業協會水污

染治理委員會秘書長王家廉稱，長三角水污染

狀況比珠三角更加嚴重，長三角和北京一帶的

工業、生活污水每分每秒都在排放，加之長江

下游水量逐年減少，污染物堆積嚴重，治理起

來比珠三角更為困難。

據了解，長三角地區除長江和錢塘江水質基本良好

之外，其餘水域都遭受不同程度污染。以太湖為

例，治污20年，投入資金上百億仍未能遏制水質惡

化，藍藻依然年年爆發。而與珠三角類似，長三角

水域污染源亦大多來自未經充分處理的工業污水和

生活污水。除此之外，還包括過量使用的農藥化

肥。

長三角修復生態起碼50年

「珠三角水網密集，水量充沛，河水自身的修復還

原功能較好，污染物在水量豐富的時候會被沖散。

但長三角長江下游水量近年來不斷減少，河水修復

功能不佳。」王家廉稱，目前全國整體水質狀況都

令人擔憂，長三角流域要治理並恢復原生態，至少

需時50年。相較之下，珠三角地區如果能監管好工

廠偷排污水及污水廠處理不達標的現象，珠三角河

流生態恢復到污染前水平亦需20年。

珠三角水質還原需20年
針對珠三角嚴重的河流污染現狀，北京

師範大學法學院教授冷羅生表示，水環境
保護和水污染治理有法可依，目前內地出
現的諸多水污染問題並非由於法律條款不
夠健全和完善，而是在執法過程中被打了
折扣。

環保部門財政受限

據悉，《中華人民共和國水污染防治法》是
專門防治水環境污染而頒布的法律，條款範圍
涉及整個地表水和地下水的保護，經2008年修
正後法律條款除了個別規定不明晰之外，總體
已漸趨完善。但作為污染治理的執法部門，環
保局在執行過程中由於財政受限，往往遭遇多
方掣肘，在地方政府面前非常弱勢，導致了許
多地方政府在經濟增長面前選擇了犧牲環境。
「工廠污水處理不達標和偷排是造成河流污
染的重要原因之一，但目前的法律對於這些違
規行為僅處以行政處罰，且以罰款居多。」冷
羅生稱，由於處罰力度不夠，企業違法成本
低，造成了大部分企業對法律條款視若無睹。
「如果要完全遏制工廠偷排污水，需修正法規

加大處罰力度，當違法成本超過經濟利益時，
企業才會守法。」

控制源頭嚴防跨界擴散

此外，河流污染問題往往是跨區域的，冷羅
生認為，目前法規對於河流污染問題所涉及的地
方政府責任規定不夠明晰。各個地方政府的環境
質量考核體系有待進一步明確。同時，地方政府
還需建立跨界污染聯防機制，在水污染事故發生
時應及時通知下游流域做好防治工作，將污染嚴
格控制在事故發生地，嚴防污染擴散。
「政府在環境污染監管過程中能力有限，需

要更多公眾參與監督。」中國環保產業協會水
污染治理委員會秘書長王家廉稱，對於水環境
的真實狀況，公眾必須有知情權和監督權。對
此冷羅生表示，目前大部分地方環保部門能夠
定期公布監測數據，但現實狀況是官方數據的
真實性備受公眾質疑。「雖然，2008年修正的
《水污染防治法》條款為保持經濟穩定，對公
眾參與環保和監督環境污染有所限制，但是總
體上還是保護了公眾的監督權，公眾監督有法
可依。」

專家：法規健全執法乏力
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近期，溫州、廣東、江西、海南等各地相繼有老闆出

資「懸賞」環保局局長到當地受污染河流游泳。此伏彼

起的「懸賞」事件，觸動了民眾關注水污染的神經。

珠三角作為全國經濟發展領先區域，在發展過程

中，河流污染問題不容小覷。本報記者連日在深

圳、東莞兩地對多條河流進行實地調查，發現「生

活污水未經處理直排現象」仍多有存在，而各地監

管部門面對記者的採訪不是互相推卸責任，就是以

「經濟發展快速導致環境問題突出」搪塞。中國環境

保護產業協會水污染治理委員會秘書長王家廉指

出，如今珠三角地區基本沒有一條乾淨的河流，三

大水系的二級河道污染嚴重，小河涌基本是黑臭狀

態，而受河流污染影響，居民的生活飲用水多半達

不到國家標準。 ■香港文匯報記者李薇

實習記者何花深圳、東莞報道
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■常平鎮寒溪河堤上的
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